

Presentación

Esta edición está dedicada a los conceptos desarrollo y narrativas, cuenta con cinco artículos que abordan dichas temáticas desde diferentes perspectivas, evidenciando la transversalidad de las mismas y enriqueciendo el debate que actualmente converge al respecto en la academia y en la sociedad.

Este número abre con dos artículos de investigación que abordan los conceptos de desarrollo y narrativas, respectivamente. El primero parte del programa Red de Seguridad Alimentaria (RESA) para analizar la idea de desarrollo adoptada desde los programas de alimentación estatales, que apuntan a una visión asistencialista enmarcada en el uso de la ciencia y la tecnología, sin tener en cuenta las condiciones culturales específicas de las comunidades indígenas involucradas. El texto expone cómo en la implementación de estos programas se parte de una posición jerárquica para imponer modelos de desarrollo que subestiman y anulan el conocimiento tradicional de las comunidades indígenas que fueron el objetivo de la RESA. A partir de esto se genera una reflexión sobre las nociones de desarrollo existentes en el país. a nivel estatal

El segundo artículo corresponde a una interesante experiencia participativa sobre documentación narrativa construida por docentes, estudiantes y directivos de una universidad argentina, mediante el uso de las tecnologías de la información y comunicación (TIC). Los resultados de dicha experiencia apuntan a la construcción de relatos por parte de estos grupos, buscando generar una transformación de los relatos en herramientas de comunicación útiles para el fortalecimiento de procesos didácticos y de aprendizaje colaborativo.

Los tres siguientes artículos son reflexiones. El primero de ellos examina el papel de la comunicación como un elemento significativo que influye en la construcción política y de identidad de los sujetos sociales desde sus diferencias culturales. El segundo toma

la idea del hiperconsumo y del crecimiento económico como sinónimo de desarrollo, para hacer una reflexión sobre los impactos que estas ideas tienen en la sociedad en diversos sentidos, pero particularmente a nivel humano, en cuanto se asocia el consumo con felicidad y auto-realización. El último artículo hace un importante análisis sobre las transformaciones en el modelo económico que han vivido algunos países de América Latina al apuntarle a modelos post-capitalistas. El manuscrito describe los pasos hacia esa transición, evidenciando una mirada diferente sobre el concepto de desarrollo ‘tradicional’ (el cual es asociado al crecimiento económico y a una cultura occidentalizada), que relaciona desarrollo con la resignificación de la naturaleza, con el privilegio del valor de uso, con la generalización de procesos democráticos y con la promoción de sociedades interculturales.

Los editores